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本报讯 近日，记者走访

我市花卉市场看到，茶花、绿

萝、芦荟等常见绿植十分畅

销，观赏性、实用性成为市民

选购花卉时关注的重点。

昨日上午，记者在市区一

家花木市场看到，这里人气十

足，前来选购花卉的市民络绎

不绝，整个市场中充满了花香

和泥土的芬芳。“现在空气太

干燥，皮肤经常干得发痒，今

天打算买几盆绿萝放在家里，

可以观赏，也可以保湿。”正在

选购绿植的市民王女士说，她

不喜欢使用空气加湿器，觉得

绿色植物对人体健康更好一

些。

“现在，仅绿萝一天就可

以卖出上百盆。”经营户张先

生告诉记者，虽然秋冬季节是

花卉市场的淡季，但因为绿色

盆栽销量火爆，店里的生意并

没有随着气温下降而转冷。

在经营户刘伟国的大棚

外，近百盆茶花摆放得整整

齐齐。“这些都是被客户预订

的，一会儿就有人来取走。”刘

伟国说，眼下，市民选购花卉，

更在乎的是实用功能，而非观

赏价值，因此，茶花、绿萝、常

春藤、吊兰等皮实好养的品种

更受欢迎。“这些绿植的价格

较低，比如，长势好的绿萝一

盆约30元钱，今天卖出去的

茶花一盆只有20多元，这价

格大家都可以接受。”他说。

冬季养花要注意哪些

问题？刘伟国说，室内花卉最

好不要浇水太勤，常见的绿

萝、步步高等植物一般半个月

到一个月浇水一次即可。如

果浇水过多，容易把植物“淹

死”。此外，进入冬季，为植物

保暖也很重要。浇花用水最

好先进行晾晒，让水温升高。

浇水时最好浇在土壤上，不要

直接浇在植物上。有阳光的

时候，应及时把植物摆放在封

闭的阳台上，让其接受阳光照

射，但最好不要将其直接摆放

在室外，那样容易将植物冻

死。

刘伟国提醒：室内植物并

非越多越好，特别是晚上，不

少植物在此时停止光合作用，

排出二氧化碳，如果植物太

多，反而会导致室内空气质量

不佳。 ■融媒体记者 王舒

从盼富盼强到更富更强
看这个城郊小村如何为自己“正名”

悠然小院位于洪泽区高

良涧街道浔河村五组，地处双

高路与348省道交叉口，不但

交通便捷，而且闹中取静，独

守一份宁静。

小院内陈设简单、清爽、

整洁，餐厅的名字具有鲜明的

洪泽地域特色，如三河厅、东

双沟厅、西顺河厅、洪泽湖厅、

白马湖厅。小院东侧一块面

积不小的菜地被分成20多个

菜畦，莴苣、香菜、生菜、菊花

心等蔬菜绿意盎然，充满悠然

自得的田园气息。

打理这家小院的是一对

闺蜜。年龄大一点的叫陈静，

是东双沟镇太平村人。年龄

小一点的叫金叶，是岔河镇金

李村人。一直以来，两人怀着

对美食的热爱和对田园生活

的向往，想寻觅一处地方，打

造属于她们的美食小天地。

有一天，她们在路上看到了这

处院子，一下子就被吸引了。

当时，这处院子已闲置了20

多年，仿佛在等待有缘人的到

来。她们根据墙上的手机号

码联系到房东，以每年10000

多元的价格将院子租了下

来。双方当天就敲定了租赁

事宜，对于她们来说，这无疑

是一个惊喜。

给房子装修是她们最忙

碌的时光，她们既是设计人

员，又是施工人员，一切都按

照自己的构思去打造。菜地

由她们自己动手开垦，围栏也

由她们亲手制作。为营造田

园氛围，她们淘来陶瓷水缸、

老式桌子、老式板凳等老物

件。

小院成功运营的关键在

于菜品，陈静和金叶有着自己

的想法。鸡、鹅、鸭、蔬菜等食

材，一部分由她们亲手养殖和

种植，还有一部分由周边农户

稳定供应。在烹饪理念与技

法方面，还原本真是小院最大

的特色，土灶土锅烹制出的菜

肴具有独特的风味。小火煨

出的老鹅、鸭肉、鸡肉更是堪

称一绝，肉质鲜嫩、味道鲜美。

功夫不负有心人，现实比

预想还要好。小院自开业以

来天天爆满，有时翻台次数

超过3次。通过口口相传，悠

然小院迅速走红，新老顾客争

相光顾。每天打烊后，她们看

到微信、支付宝里的余额，所

有的劳累都烟消云散了，剩下

的只有欢喜。

悠然小院既是陈静和金

叶多年闺蜜情谊的结晶，也是

她们实现田园梦想的见证。

在未来的日子里，小院将继续

散发独特魅力，成为人们心中

的“悠然之境”。

（韩夕玉 崔德圣）

租下农家小院 自己养鸡种菜

闺蜜合伙创业
打造“悠然小院”

2023年，清江浦区柳树湾街道富强社区集体资产市值约2亿元、纯收入499.32万元；第29批学生
收到成才学子奖学金，286户老村民每月领“工资”；先后获得“全国创建学习型家庭示范社区”“全国民主
法治示范社区”等5项国家级荣誉、“江苏省文明社区”“江苏省和谐社区建设示范社区”等16项省级荣誉、
“淮安市集体经济经营性收入十强社区”等26项市级荣誉……

20世纪80年代，富强社区还叫富强村。那时，村集体携手全体村民在时代的浪潮里奋勇搏击，抓住
乡镇企业大发展的机遇，挺过产业转型升级的阵痛，完成了从“村办企业”到“改制转型”再到“股份制改革”
的三次创业，探索出一条“民富村强”的发展之路，给村民带来了看得见、摸得着的实惠，家家有股份、人人
有分红，实现从“输血”到“造血”的华丽蜕变。

盼富盼强“村办企业”蹚出集体经济发展“致富路”

党的十一届三中全会召开以后，

经济体制改革让大批农民逐渐从田

间劳作中解放出来，开始从事第二和

第三产业，乡镇企业异军突起。

当时的富强村是一个靠近老城

区、以农耕为主的小村庄，村民大多

靠种植粮食或到城里打零工为生，村

里没有产业，集体经济收入基本为

零。

1981年，当时的村“两委”抓住发

展机遇，带领干部群众筹建了第一家

村办企业——富强五金加工厂。

万事开头难。村“两委”筹资金、

建厂房、买设备，工厂建起来了。但

由于缺乏经验，产品没有销路，工厂

很快陷入困境。村“两委”积极响应

上级号召，走南闯北到发展好的农村

地区取经，学习生产技术、管理模式、

销售技巧，提升五金厂的实力。

“我们加工生产的镰刀、锄头等

农用工具质量很好，只要和村周边的

减速机厂、拖拉机厂谈成合作，形成

上下游产业链，就能打开销路，后续

订单就不愁了。”村“两委”负责人说，

经过走访调研和合作洽谈，五金厂被

盘活了。

随着市场需求持续增长，企业创

造了较为可观的利润，也提供了大量

就业岗位。这是富强村的“第一桶

金”，让村民尝到了甜头。

经过十余年的奋斗，富强村的产

业规模逐渐扩大，不仅建起镀锌加工

厂、篷布厂、炒货厂、豆制品厂等近30

家企业，还兴办了中外合资工厂——

宝利得公司，同时，支持村民发展家

庭式民营企业，集体经济就像滚雪球

一样越滚越大。

1993年，富强村实现工业产值

1200万元，集体第三产业经营收入

达 600 万元，利润总额超过 125 万

元。该村各项产业的蓬勃发展让富

强村家家户户的钱包都鼓了起来。

村民人人有事干、人人有钱赚，纷纷

盖楼房、买电视，富强村开始真正迈

向富强。

又富又强“改制转型”推动集体经济发展驶入“快速路”

1995年，我市开通了北京路，拓

宽了淮海北路，两条主要干道穿过富

强村。村“两委”抓住机遇，向相关职

能部门申请，沿主次干道破墙开店，

大力发展门面房经济，汽配、农贸等

各类综合市场如雨后春笋般涌现，富

强村集体经济收入持续攀升，实现了

旱涝保收。

“那时，沿街的饭店、旅馆、浴室

每天都有源源不断的客流，每一家生

意都很红火。”当时在淮海北路旁经

营小吃摊的村民苏红艳说，即便是

“全家总动员”都忙不过来，一天的营

业收入近百元。

不少老村办企业逐渐跟不上城

市发展的步伐，不甘于现状的富强人

果断转变思路，实施“退二进三”战

略，开始尝试“换地”策略，对产能低

下、污染环境、效益滑坡的企业实行

“腾笼换鸟”，进而实现产业转型升

级。

然而，转型发展过程中，一些村

民动起了“均分”集体资产的心思。

村“两委”权衡再三，逐户上门做工

作，最后达成“鸡蛋可以卖，母鸡不能

卖；使用权可以卖，所有权不能卖；无

形资产可以卖，实体产业不能卖”的

思想共识，为富强村接下来的发展奠

定了扎实的基础。

2000年以后，随着城乡一体化

进程加快，富强村沿主干道的门面房

被纳入城市更新范围，大部分被征

收。“我们和群众达成一致意见，拆迁

首选拿房。”村“两委”在整合各项资

源后，提出了“只有拥有固定资产，才

能使集体经济实现可持续发展”的思

路。事实证明，这样的决策是正确

的。

2002年4月，富强社区成立。党

员干部和村民们心往一处想、劲往一

处使，群众的生活越来越富足，富强

社区集体资产也在不断增值，2007

年年底超3000万元。有了丰厚的收

益，富强社区加大对老百姓的“反哺”

力度，每年集体收入的60%用于“老

有所养、民有分红、病有所医、学有所

奖、贫残有助”，老百姓的获得感、幸

福感、安全感不断提升。

更富更强“股份制改革”夯实集体经济发展“幸福路”

绿色盆栽
走俏冬季花市

专家提醒：冬季浇水不能太勤

2008年，随着集体经济不断壮

大，富强社区开始探索新的管理模

式，按照区委、区政府出台的农村集

体经济股份制改革实施意见，成立了

“淮安市富强经济发展有限公司”，对

所有集体资产进行量化。如今，富强

社区集体资产市值约2亿元，每年为

村集体创收近500万元。

“我们通过民主管理、民主决策、

民主监督等方式，对集体资产进行公

开招租、竞租，使收益最大化。”富强

社区党委书记朱化图说，他们严格执

行“四议两公开”民主监督制度，让社

区居民对集体资产管理清楚知晓、有

效参与。

朱化图说，为改善集体经济发展

模式单一的局面，富强社区积极改造

提升现有的商业“存量”，对辖区年久

失修的门面房进行保养维护，确保房

租收益可持续。“在目前集体资产综

合治理的基础上，积极创新集体经济

发展模式，这是富强社区今后的发展

之路。”在朱化图看来，富强社区能持

续壮大集体经济，离不开党的好政

策，也离不开老百姓对党组织的信

赖，靠的是大家齐心协力谋发展。

40多年来，富强社区发生了翻天

覆地的变化，家家户户的泥瓦房变成

了钢筋水泥的独栋小楼，泥土路、石

子路变成了水泥路、柏油路，市政设

施日渐完善。“我现在不愁吃穿，还有

300多平方米的房子出租，每月都有

租金收益，打心底里感到幸福和满

足。”该社区1964年出生的老居民、

老党员周华忠说，现在，居民的医保

费用由社区统一缴纳，每逢居民过生

日、子女考上大学都会发钱送物，还

给45岁以上的居民每月发放生活补

助，年末还有“压岁钱”。（陆群 蒋童）


